

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma sábado 30 de Mayo de 1894.

NUM. 60.

España

De Madrid

El señor ministro de la Gobernación se ocupa en la reforma de las leyes provincial y municipal, y aparte de lo que diga sobre los pequeños y los grandes municipios, cuyas necesidades son muy distintas, algo establecerá también para que se separen las funciones puramente administrativas de los Ayuntamientos de las que tienen carácter político.

—Hace tiempo que se sabe que el señor marqués de Cerralbo tiene el propósito de convocar á los principales prohombres de su partido y á los presidentes de los Círculos carlistas á una gran reunión en la que se organice verdaderamente el partido carlista.

La reunión se verificará en una de las ciudades del centro de España, para que puedan asistir á ella de todas las provincias.

El señor marqués de Cerralbo llegó el 22 á Madrid.

—En la plaza de la Villa se reunieron el 25 más de 100 obreros con objeto de solicitar trabajo ante el alcalde.

—Reunidos previa invitación algunos ganaderos en el local de la Asociación general de Agricultores, han nombrado á los Sres. D. Vicente de las Heras, D. Manuel Magaz y D. Francisco Chavarrá, confiándoles el encargo de organizar en Madrid una sociedad abastecedora de carnes.

—El 26 en la calle de Alcalá, un pollino dió un mordisco en la mano derecha á un niño, levantándolo en alto. Soltólo sin duda para asegurarlo mejor y volvió á hacerle presa en el muslo derecho, y ya así echó á andar, llevándolo colgando.

A los ayes del niño acudieron una porción de vecinos, consiguiendo un labrador hacer que la bestia soltara al niño.

Inmediatamente fué trasladada la criatura á la Casa de Socorro, donde el médico de guardia le practicó la primera cura, calificando las heridas de graves.

El juzgado instruye las oportunas diligencias.

—Se han concedido seis premios de 100 pesetas á los alumnos del colegio de huérfanos de la Unión que más se distinguen por su aplicación en el presente curso.

Dichas cantidades serán impuestas á sus nombres en la Caja de Ahorros.

De Provincias

Por todas partes se cuecen habas. Leemos que en Campillo (Málaga) hay un sujeto llamado Juan García, que anda embaucando á los incautos, diciendo que ha encontrado el medio de hacerse millonario, y es el que sigue:

Llena un vaso de agua y depositando en él tres cruces de hojas de romero colocando además una bujía encendida á un lado del vaso, observa por el extremo opuesto y rezando cierta oración, dice que aparecen en el centro los sitios en donde se encuentran las riquezas ocultas.

Después de haber hecho repetidas observaciones expuso á siete labriegos que trabajaban en la línea de Bobadilla á Algeciras las investigaciones por él hechas, y al mismo tiempo les manifestó que el sitio donde encontrarían su felicidad sería en la sierra de Mollina.

La idea fué acogida por todos con júbilo, y en el acto acordaron pedir á sus jefes cuatro días de licencia, reuniendo un fondo de 32 pesetas para costear los gastos de la excursión.

Parece que los infelices embaucados se encuentran practicando excavaciones en el sitio indicado.

—Para cuatro plazas de auxiliares de secretaría y contaduría vacantes en la Diputación provincial de Zaragoza aspiran 55 solicitudes, entre ellos cuatro licenciados en Derecho, dos en Filosofía y Letras, siete hachilleros, tres profesores de Instrucción pública, dos procuradores, cinco secretarios de Ayuntamientos, tres oficiales de Hacienda y cuatro de Gobernación.

De seguir así las cosas, ó hay que aumentar los destinos ó disminuir los títulos académicos, porque al fin no sabemos que hacer con tanto bachiller, tanto licenciado y tanto doctor.

—Un grupo de anarquistas se presentó el 25 por la tarde en una obra de la calle de Cervantes, en Gracia, é intimó á los trabajadores para que suspendieran las tareas.

Como los operarios que trabajaban se negasen á ceder á las exigencias de los anarquistas se trabó lucha entre unos y otros.

Un guardia municipal que intervino para poner en paz á los contendientes, recibió un balazo en el brazo derecho.

Han sido detenidos dos anarquistas.

El juzgado instruye las oportunas diligencias.

—Dicen de Bilbao que en un taller de pirotecnia situado en Abando, hubo el 25 una explosión de pólvora.

El fuego se comunicó al depósito de cohetes, que estallaron produciendo terrible estruendo.

El edificio era de madera y constaba de un solo piso.

Ha sido reducido á cenizas.

A consecuencia del siniestro recibieron heridas graves dos operarios y un guardia municipal.

—En la plaza de la Constitución de La Carolina (Jaén) se ha encontrado muerto por disparo de arma de fuego á un sujeto.

El jefe del puesto de la Guardia civil ordenó la captura del presunto agresor, habiendo sido éste detenido en Sierra de Baños. Llámase Manuel Barbero Cabrera. El juzgado entiende en el asunto.

Noticias Artísticas

En el Museo Ghizeh del Cairo se acaba de instalar la riquísima colección de momias y papyrus descubierta en el mes de Febrero último en Deirel-Bahari.

Las momias pertenecen, en su mayoría, á la XXI dinastía.

Las 163 momias y los 75 papyrus que forman la colección, aun no han sido examinados con detención; pero teniendo en cuenta las inscrip-

ciones de los sarcófagos, se cree sea esta colección de gran valor arqueológico.

—Madame Lacroix, la ilustre autora del techo del Ateneo, que con verdadero gusto es contemplado por cuantos entran en aquella docta casa saldrá en breve para Cádiz, su país natal, á pasar una corta temporada.

—El sindicato arrocero de Valencia ha dirigido al ministro de Hacienda una exposición pidiendo acuerdo que desde 1.º de Julio se elimine el arroz del grupo de la tarifa primera, trasladándolo al grupo de granos y legumbres secas que devengan al Tesoro 25 céntimos cada 100 kilogramos.

—La famosa tiple señorita Van Zandt, conocida por su prodigioso arte, por su belleza y además por su escasa resistencia á las burbujas del Champagne, ha vuelto á París, después de seis años de una ausencia á que le obligó su célebre desvanecimiento durante la representación de *Lakmé*.

Vuelve Rusia con un verdadero tesoro de regalos y de preciosas joyas; pero muy amargada por lo que en este tiempo se ha dicho de ella en París.

Mientras se la aplaudía frenéticamente en San Petersburgo, se decía en el *boulevard* que la linda actriz había vuelto á ser víctima de su debilidad por los licores.

La Van Zandt está dispuesta á exhibir certificados de la policía rusa y artículos de la prensa petersburguesa que prueban la falsedad de aquel rumor, esparcido sin duda por alguna mujer envidiosa. Así lo cree la Van Zandt que se propone perseguirla ante los Tribunales.

Después de sacar á salvo su reputación de abstemia, la gran cantante acaso se retire de la escena.

Por lo pronto va á veranear en el Tyrol suizo; y en el mes de Octubre se embarcará para América, donde dará cuarenta representaciones. Y no cantará más como no sea en alguna función de beneficencia.

—Bien puede el Sr. Fabié considerarse mimado por la fortuna. Al año escaso de ser ministro ha entrado en la Academia Española á ocupar la vacante producida por la muerte de Rodríguez Rubi. De ahí á la inmortalidad ya no hay más que un paso.

La recepción se verificó ayer con toda la solemnidad del caso.

Versó su discurso sobre las obras literarias de su antecesor y sus relaciones con las de otros escritores de la época.

El Sr. Castro y Serrano, encargado de contestar al nuevo académico, le hizo cumplidos elogios, y dedicó un recuerdo al amigo de Rubi, de Fabié, y suyo Eulogio Florentino Sanz, refiriendo algunas amenas anécdotas.

Con esto terminó la solemnidad y fueron muy felicitados ambos oradores.

Noticias Agrícolas

La comisión central de defensa contra la filoxera, está en la actualidad ocupándose de grave expediente promovido por la comisión provincial de Tarragona, sobre la presunta introducción fraudulenta

que se supone hecha por el dueño del establecimiento de horticultura de Lérida, de vides americanas infestadas por la filoxera procedentes de Francia y que han producido nuevas infecciones parciales en varios puntos de la Península.

—El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro de acuerdo con la subdelegación de Tarrasa, ha acordado verificar en dicha ciudad, desde el día 5 al 12 de Julio próximo inclusive, en que se celebra la fiesta mayor de la misma, una asamblea agrícola en la que se expondrán máquinas é instrumentos, abonos, productos y publicaciones agrícolas, abriéndose discusiones sobre varios temas, verificándose varios premios.

Noticias Militares

Se anuncia la muerte en México del coronel Miguel López, que hizo traición al emperador Maximiliano poniéndole en poder de Juárez.

López había sido uno de los favoritos del emperador. Cuando éste le manifestó que la fortaleza de Querétaro no podía sostenerse por falta de víveres, decidió abrirse paso á través de las tropas del enemigo que sitiaban la plaza. El coronel López debía mandar la salida, pero se presentó durante la noche en el campo enemigo, entregó al general Escobedo el plan del emperador por la suma de siete mil duros, é introduciendo las fuerzas del enemigo en la plaza, hizo imposible la fuga de Maximiliano.

Desde entonces López vivía oscuramente México despreciado de sus conciudadanos que le llamaban «el traidor.»

—Telegrafian de Bruselas que se ha constituido en Amberes un comité para erigir un monumento digno á la memoria de los soldados franceses que perecieron en 1832 peleando por la emancipación de Bélgica.

Próximamente se abrirá una suscripción nacional cuyos productos se destinarán á sufragar los gastos que ocasione aquella obra.

Noticias Científicas

Mr. Edissón el famoso autor de tantos descubrimientos, se propone llevar pronto á cabo uno que dejará tamañitos á todos los anteriores. Así, al menos, lo ha declarado en Chicago ante una comisión de la «Feria del mundo» que ha de celebrarse en aquella ciudad con motivo del centenario de Colón.

«Mi intención—ha dicho—es tener lista para la «Feria del mundo» una tan feliz combinación de electricidad y de la fotografía que permita que una persona, desde su cuarto, pueda ver retratadas ante él en un lienzo las figuras de los cantantes de una ópera que se cante á gran distancia y oír las voces. Cuando el sistema esté perfeccionado, que espero será para cuando la gran feria se celebre, el músculo más insignificante de la cara del cantante, sus miradas y expresión podrán ser vistas, así como los colores de su traje serán con exactitud reproducidos.

«El espectador, sentado al lado del fuego, podrá ver cada una de las figuras que se muevan en el escenario, con tanta precisión y exactitud como si fueran ellas mismas.»

ra el país que se obligara á la Reina Natalia á separarse de su hijo, y que el pueblo debía apelar á la fuerza para impedirlo.

Pronto se formaron grupos en las calles, especialmente en los alrededores del Palacio que ocupaba la Reina. La policía trató de disolverlos, pero instantáneamente volvían á formarse, y como la actitud de la muchedumbre era cada vez más amenazadora, el gobernador militar hizo salir del cuartel un batallón de infantería, la mitad del cual se situó en los alrededores del Palacio y la otra mitad en el embarcadero. La tropa fué acogida con silbidos y gritos de ¡Abajo el Ministerio!

Entre tanto, el prefecto de Policía, acompañado de otros dos funcionarios, se presentaba á la Reina y le comunicaba la orden de expulsión. La Reina Natalia repitió que sólo cedería ante la fuerza, y entonces el prefecto la hizo ver desde el balcón los agentes de policía y los soldados que ocupaban la calle.

Salió por fin la Reina, llevando únicamente un saquito de mano con algunas joyas. Más, apenas el coche que le conducía se puso en movimiento, la muchedumbre agolpada en la calle prorumpió en gritos de ¡viva la Reina!, ¡que se quede! El carruaje tuvo que detenerse porque las masas le cerraban el camino; la escolta de caballería dió una carga; pero los soldados, que eran pocos fueron en un momento desarmados. Avanzó la infantería con bayoneta calada y los agentes de policía sable en mano. La multitud hizo frente disparando piedras y algunos tiros de revólver, y después de una corta lucha los coches volvieron á ponerse en movimiento.

A los cinco minutos volvió á producirse una nueva colisión, en que hubo más de veinte heridos de uno y otro bando. También esta vez logró la fuerza pública hacer retroceder á los revoltosos. Mas, cuando los coches llegaban cerca de la Catedral, la muchedumbre triunfó momentáneamente de los soldados, desenganchó los caballos del coche de la Reina y la condujo de nuevo á Palacio, arrastrando el carruaje varios de los manifestantes.

El Gobierno hizo salir á la calle nuevas tropas que hicieron varias descargas y por fin, después de una lucha sangrienta, se consiguió despejar los alrededores de Palacio, y la Reina salió con dirección á Senlim.

Sección Insular

El día 4 de Junio próximo tendrá lugar en la Casa Consistorial la adjudicación en pública subasta del arriendo del arbitrio establecido sobre el *Matadero* de esta Ciudad para durante el año económico de 1891 á 1892, bajo el tipo de diez y siete mil doscientas cincuenta pesetas.

En dicho día será igualmente objeto de subasta, bajo el tipo de siete mil pesetas y para durante el año económico de 1891 á 92, el arbitrio del Peso municipal, llamado comúnmente *Romana Universal*.

Igualmente, y en el expresado día, se subastará por término del siguiente año económico y bajo el tipo de dos mil trescientas cincuenta pesetas, el arriendo del arbitrio establecido en la explanada sita en las afueras de la puerta de San Antonio de esta Ciudad.

Durante el verano y en los lugares húmedos abundan los mosquitos, que tan dolorosas picaduras producen al hombre y á los animales, no solo por las heridas que causan con su aguzada trompa, sino por segregar al mismo tiempo un líquido venenoso que origina hinchazones de consideración cuando en una misma parte del cuerpo se acumulan varias picaduras.

Los emparrados inmediatos á los dormitorios, y la humedad propia de los jardines próximos, motivan la abundancia de tales insectos en las habitaciones, de donde pueden estirparse con toda seguridad em-

pleando el sencillo procedimiento de cerrar la estancia hasta dejarla á oscuras, y colocar en ella un farol cerrado, con los cristales cubiertos de una disolución de miel en vino ó agua de rosas donde al cabo de una hora todos los mosquitos que pueda haber en el dormitorio quedarán adheridos á los cristales sin poder escapar.

Otro de los medios que asimismo dá buenos resultados consiste en pulverizar la esencia de eucaliptus en los dormitorios, medio que es además antiséptico.

También se han recomendado y resulta dar feliz éxito el poner sobre las almohadas unas gotas de solución de ácido fénico al 10 por 100 y además mojar las mejillas y la punta de la nariz con esta solución. En la mayoría de veces los mosquitos huyen ó no pican.

Estos procedimientos contra los mosquitos, por la facilidad de su aplicación y por la baratura de su precio, son dignos de ser conocidos.

El Bien Publico de Mahon dice que una barca pescadora ha cogido, en el punto conocido por *S' Estador* cincuenta y cinco espetones, que se han vendido en el mercado á 75 céntimos de peseta los cuatrocientos gramos.

También se ha ofrecido á la venta pública un crustáceo conocido vulgarmente por *grumant*, lo cual no es muy común; pues se pasan á veces algunos años sin que se vean figurar en la pescadería.

Las enfermedades dominantes son los reumatismos musculares y articulares, las dermatosis de naturaleza diatésica, y entre los niños, erupciones cutáneas leves. Los cartagos de la faringe, laringe y bronquios que se han observado revisen también formas muy benignas.

La Dirección general de Agricultura ha remitido á esta Junta provincial un interrogatorio, para que se conteste en breve, sobre las plagas cuyos daños sufra la agricultura.

El principal objeto es reunir datos para formar un cuadro general de los insectos ó parásitos dañosos y de los enemigos naturales de éstos, con el fin de favorecer el desarrollo de los segundos y defender las plantas sin los excesivos gastos que ocasiona la extinción de las plagas cuando están en completo periodo de desarrollo.

Previo reclamación de sus padres fueron ayer detenidas dos jóvenes mal aconsejadas, que desde algún tiempo vivían entregadas á la holganza, sustentándose del afrentoso producto que les proporcionaba el repugnante tráfico con su honor.

Fueron ambas conducidas á sus respectivos pueblos.

En el Ayuntamiento de Mercadal, (Menorca) existe vacante por renuncia del que la desempeñaba, la plaza de Depositario de los fondos municipales de dicha villa, dotada con el premio del quince por millar de los ingresos que se realicen, debiendo los aspirantes á ella presentar sus solicitudes en la Secretaría del citado Ayuntamiento, durante el término de treinta días, y asegurar, el que la obtuviere, su responsabilidad mediante fianza por valor de diez mil pesetas.

Habiendo acudido los Procuradores D. Matías Pujadas y Far y D. Pedro Perelló y Rosselló, que ejercen en el Juzgado de primera instancia del partido de Inca, y D. Andrés Galmés y Alcover, don Miguel Ferrer y Pujadas y D. Antonio Galmés y Rosselló, que lo verifican en el de Manacor, solicitando la devolución de tres mil

pesetas como exceso de la fianza de cinco mil que respectivamente tienen constituida para garantizar el desempeño de su cargo, la Sala de gobierno de la Audiencia de este territorio ha accedido á dicha solicitud, siempre que el indicado exceso no se halle afecto á alguna responsabilidad.

Se nos ha asegurado que ayer D. Nicolás Dameto y Cotoner cumplió con lo mandado en la *Bula Apostólica Sedis*, al objeto de no caer en excomunión con motivo de la querrela que contra el presbítero D. Ramon Garcés acude al Tribunal, por aquellas palabras inconvenientísimas y hasta injuriosas pronunciadas en la *Casa del Señor*.

Con el ceremonial de costumbre esta mañana el Dr. D. Jaime Ferrer ha de tomar posesión del cargo de canónigo penitenciario.

Un respetable amigo nuestro ha recibido un telegrama de Madrid en el que se lee lo siguiente:

«Según opinion autorizada, se cumplirá la ley de relaciones comerciales con los Estados-Unidos, á cuya terminación quedará definitivamente declarado el cabotaje».

No hemos menester encarecer la importancia que encierra la noticia, ya que en 1.º de Julio, debe acordarse la última rebaja de los derechos en Cuba.

En atento B. L. M. nos participa el Sr. Gobernador Civil de esta Provincia haber telegrafado al Alcalde de Ibiza, ordenándole remitir una relación diaria comprensiva del número de atacados y defunciones que cause el sarampion en la citada capital, á la vez que la prohibición mas absoluta para que en lo sucesivo dejen de ser conducidos los cadáveres al cementerio en caja descubierta.

Igualmente le han sido transmitidas á dicha autoridad local las mas severas disposiciones, para que se persiga con todo rigor el funesto vicio del juego.

Damos las gracias más expresivas á nuestro digno Gobernador por su presteza y celo en corregir los abusos, que en su última carta-crónica, nos dice nuestro ilustrado corresponsal existen en la capital de la balear menor.

Programa de las piezas que tocará mañana por la noche en el paseo del Borne la música del Regimiento de Filipinas:

- 1.ª Marcha *Esley*, Fridmar.
- 2.ª *El Santoñez* Walses, Santos.
- 3.ª *Retreta Austriaca*, Kelez Bela.
- 4.ª Coro y Aria de baríteno de la opera *Los Mártires*, Donizzetti.
- 5.ª *De Madrid á Paris* Mazurka, Chueca.

En el colegio Notarial de este Territorio han de proveerse por oposición las Notarías vacantes en Campos y Santañ, que corresponden al partido judicial de Manacor.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes documentadas á la Junta Directiva del Colegio Notarial, dentro del plazo de treinta días naturales á contar desde el siguiente al de la inserción de la convocatoria en la *Gaceta* de Madrid, expresando en ellas taxativamente la Notaría ó las Notarías que soliciten y el orden de preferencia en su caso.

En el Ayuntamiento de Inca se halla vacante la plaza de Depositario, dotada con el haber anual de 350 pesetas, bajo obligación de prestar fianza por la suma de 4.000 pesetas.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes dentro el plazo de diez días, á contar desde el 23 último.

Esta mañana en Hospital Militar se vacunará con linfa vacuna procedente del *Instituto de Vacunación* de esta capital, á los reclutas del último remplazo, que prestan servicio en el Regimiento de Filipinas.

Los Sres. Sans Hermanos consignatarios en Palma del vapor *Hernan Cortés*, han recibido telegrama participando la feliz llegada de dicho buque á Puerto Rico el 27 del actual.

Es objeto de la atención pública el surtidor que hace unos días se ha estrenado el jardín de la Glorieta; forma un vistoso juego de aguas que produce muy buen efecto.

El Decano de este Ilustre Colegio Notarial D. Cayetano Socias, ha recibido también, al igual de nuestro amigo D. Gaspar Sancho, el diploma de Socio Correspondiente de la Academia Matritense del Notariado.

Felicitemos al agraciado por la merecida distinción de que ha sido objeto.

Desde el miércoles se expende la carne con una rebaja en el precio de 25 céntimos de pesetas por Kilo.

Una madre desnaturalizada, que parecía gozarse en atormentar una hija suya, inocente criatura de tierna edad, fué ayer requerida para que compareciera á la Inspección de Vigilancia, en donde fué severamente amonestada, adoptándose después, según se nos dice, la acertada resolución de remitir el asunto al Juzgado para el debido esclarecimiento de los hechos.

Una mujer que trabó ayer íntimas relaciones con *Noé*, en el sentido alcohólico de la frase, se calentó escesivamente de cascos; por lo que, y por haber desobedecido á la autoridad, fué preciso conducirla al *balneario* de Capuchinos.

Ayer existían en la cárcel de esta ciudad 22 presos á disposición de la Excm. Audiencia; 15 sufriendo prisión correccional; 4 en espectación de destino; 1 á disposición del señor Gobernador de la provincia; 1 á la del Juzgado de la Catedral; 1 á la del de la Lonja; y 13 á la de la Alcaldía; total 57, de ellos 14 mujeres y 3 enfermos en el Hospital provincial.

Otra reyerta femenil tenemos hoy que relatar ocurrida ayer en la plaza del Rastrillo, y en la que, según es costumbre cuando los que riñen visten faldas, hubo la mar de palabrotas y signos indecorosos.

Varios transeuntes y vecinos lograron con sus esfuerzos hacer entrar en razon á las *beligerantes*, que abandonaron el *palnque* no sin que antes se dirigieran aviesas y repetidas miradas, en las que iban envueltas la más gráfica expresión de odio y de rencor.

El comandante de Marina don Luis de Leon, ha sido nombrado presidente honorario del *Club de Regatas* de esta Capital.

Como autor del hurto de tres cirios, perpetrado en el interior de la Iglesia de San Nicolas del caserío de *S' Indioteria*, fué anteayer detenido un hombre y puesto á disposición del juzgado.

A beneficio del maestro señor Mascheroni esta noche se cantará en el Principal el *Lokengrin*, tocando la orquesta, en el intermedio del 3.º al 4.º acto, la preciosa sinfonia de *Tannhauser*, en la que el gran compositor alemán, el inspirado Wagner, ha legado á la posteridad un irrecusable testimonio de su génio potente y creador.

